
商务及经济发展局局长谈「香港美酒佳肴巡礼」及本地游旅行团 
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   以下是商务及经济发展局局长邱腾华今日（十月二十三日）出席「香港美

酒佳肴巡礼」新闻发布会后，就「香港美酒佳肴巡礼」及本地游旅行团会见传媒

的谈话内容： 
 
记者：局长，本地游方面，领队需要进行检测，但有公司反映《本地游防疫承诺

书》并没有指明领队要于何时进行检测，并表示打算以普及社区检测的结果作为

证明，这做法是否不理想？当局会不会指定出团前进行检测的日期？旅议会（香

港旅游业议会）的免费检测安排未推出前，旅行社要自行支付检测费用，会不会

考虑让旅行社向政府报销相关费用？如不可以的话，会不会不公平？ 
 
商务及经济发展局局长：首先，本地旅游豁免安排有两个前设，第一是整体的防

疫工作要做得好，令香港市民出行时不会感到担心；第二是业界要多走一步，在

过往一段时间，旅游业界面对很大的困境，都十分期望恢复营运，如果防疫工夫

和业界的自发工作两方面都做得好，大家就可以安心出游；亦是基于这情况，旅

议会和业界也愿意多走一步，透过约章进行多项防疫工作，譬如带队的（导游／

领队）要进行体温检查、保持清洁、旅程中要减少不必要的接触、佩戴口罩等。

业界在起动（本地游）的时候，若可如其他众多行业般进行一次检测的话，确实

会让员工或顾客感到安心，但当然这仍要视乎风险。在采取了刚才提及的多种措

施后，这种本地游方式的聚集基本上是较为安全的，因为每人上车都要进行检查，

旅游巴会进行消毒，行程亦会作出管理等。为了安心起见，政府会跟旅议会合作，

资助旅行社（为导游／领队）在起动时做测试，我知道旅议会下星期便会进行这

工作。我亦了解有一些旅行社很想利用这假期先举办（本地游旅行团），我在此

呼吁大家不要尝试在这问题上钻空子，因为这样会适得其反。假如你不能给顾客

信心，利用一个旧检测（结果）作顶替，只会令顾客担心。反之，我知道这几天

有不少旅行社自行为员工做测试，或是有一个这几天进行的（检测结果），我相

信这能令人安心。若下星期可为整个行业安排进行检测，便可尽快解决这问题。

我相信这是一个建立互信，行业自主多做一步的工作。把这些工作做好有利业界，

让他们有经营空间，亦可参与政府早期为业界安排的「绿色生活本地游鼓励计划」，

或是旅发局（香港旅游发展局）推出的「赏你游香港」计划。如果（防疫工作）

做得好，市民便有信心，参加这些活动，既有折扣，又有（导游）讲解及导赏；

但若（防疫工作）做得不好，大家便会却步，不会参加有怀疑（染病人士）个案

的（活动）。 
 
   整体而言，假如每个行业都能多走一步，大家有信心的话，我们便能逐步

恢复一些民生、经济、出游的活动；但如果疫情有任何转变时，我们不会有任何



犹豫，将一些（放寛）措施收紧，所以这是一个互动的过程。我亦看到有旅行社

今天发表声明，说清楚自己的立场。我们亦会透过旅议会进行巡查，希望把工作

做得更好。 
 
记者：检测方面会否设时限，例如要求出团前两至三天做这检测会比较安心？另

外，现在已经预先支付检测费用的旅行社，会否可以报销相关费用？ 
 
商务及经济发展局局长：检测费用方面，正常来说会由旅行社或旅客负责。政府

不可能为市民及商界所有活动「包底」。很多旅行社已自行负责费用，但我亦希

望能在起动之初，为行业和市民建立信心，正如政府早期为某些行业，例如酒店

业，资助起动时的一次性检测。 
 
   至于检测的有效时限，正常的有效期限大概是数天至一星期，这亦合理。

这检测并非医学上必须的，即并非每个人做每件事之前，都要做这检测，但若我

们为建立信心，能安排一个起动时的测试，自发进行，我相信业界懂得应怎样做，

旅议会亦已和很多旅行社商讨了合理的原则。我相信透过自律，业界会做好这方

面的工作，反之，若做得不好，会影响整个行业或市民的信心。结果，受苦将会

是行业，大家亦缺乏信心再出游。 
 
记者：今天是放宽（本地游）的首天，请问有没有了解业界今天早上实施防疫措

施的情况如何？有没有任何违规的情况？第二，请问「香港美酒佳肴巡礼」改以

「线上+线下」形式进行，会否担心其吸引力大减，或对经济效益有影响？ 
 
商务及经济发展局局长：第一，豁免在今天星期五生效，所以这只是第一天。我

们在星期二公布（此豁免）时，曾与旅议会及业界开会商讨，让他们有数天时间

作准备，我亦知道有业界利用这数天时间作准备。当然，这（豁免）不是仅限于

这个周未，希望在疫情改善时，可以逐步腾出更多空间做这方面的工作。旅议会

亦承诺会作监察，（为本地团）设登记制度，（旅行社）如要享用豁免或政府给予

绿色旅游的支援时，必须作登记及符合《承诺书》所列的情况，（旅行社）如未

能符合，简单来说，会被取消登记，亦不能享受政府给予的资助，更不用说如果

市民对旅行社失去信心，对它的商誉亦有所损害。这是多管齐下而最合理的做法。

我相信市民大众、传媒，以至业界都会正面处理这件事。 
 
   有关「香港美酒佳肴巡礼」的问题，我觉得今次能够以线上、线下形式举

办一个属于香港品牌的旅游节目，正正维护香港过往数年建立的良好声誉。「香

港美酒佳肴巡礼」不单是香港，更是世界性备受注目的活动，因为香港是众多酒

区最大的入口地，美酒亦是香港日常生活、饮食、消闲，以至旅游方面的一大亮

点，因为香港（入口葡萄酒）免税，加上美食佳酿云集。虽然在疫情下，我们无



法安排实体的、如以往般于中环设立一个定点的大型活动，但我们可以将它化整

为零。第一，透过网上接触的人数一定不会比亲身到现场的人少，往年录得数以

万计的入场人次，现时于网上举办，基本上可以吸引全球人士参与。第二，我们

可以维持这个香港独有的品牌。第三，（举办「香港美酒佳肴巡礼」）可以证明香

港在疫情下，若能做好防疫工作，做好推广工作，我们有空间好好建立香港固有

的品牌。我希望这是一个新的开始，接着我们会有几项活动以同样形式，即线上、

线下的形式进行。我们亦会继续做好推广，让香港人做好自己城巿的游客，作为

招徕，当香港人参加这些活动感到开心和值得时，他们自然会向国际推介。 
 
（请同时参阅谈话内容的英文部分。）  
 
完 
 
2020 年 10 月 23 日（星期五） 
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